

# El Adelanto

Periódico quincenal independiente

AÑO II

DIRECTOR: D. RICARDO PORTELA PAZOS

Buen 12 de Enero de 1913

PERIODICOS

Número suelto, 10 céntimos.

Anuncios y Comunicados, a precios concesionales.

NÚM. 12

## Labor de todos

Somos unos inocentes; pecamos algo o mucho de parvedad; al tomar a pecho y en serio todo lo que afecta al interés colectivo, cuando a la vista está que a excepción de unos cuantos, altruistas en demasia, que desinteresadamente se sacrifican, los demás o se rien o miran todo con una indiferencia que hiela. Es decir, que lo que debía de ser la regla es la excepción, y ante la paula, esta manera de ser de la generalidad, ¿qué importa que unos cuantos trabajen, si tienen necesariamente que estrellarse, y aunque logren sacar triunfante algo útil, de lo que se proponen, nadie se lo agradece, no reciben estímulo, calor que dá vida, y entusiasmos para proseguir?

Y es que vivimos en una atmósfera de egoísimos en la que si algo interesa, es el bien particular de cada uno, no el bien general.

Si se trata de tributos, de contribuciones con que atender a los múltiples gastos de la administración, hemos de ver como discurren unos y otros la manera de escurrirse sin pagar o pagar menos, procurando en cambio que los recargos vayan a otros, sea o no justo y equitativo: lo principal es no pagar. Y eso no impide, para que echándose un día de amantes del pueblo, se digan de *boquilla* muchas cosas que no se sienten con el corazón.

Esto, claro está, no pasa de un amor propio excesivo, de una pequeña vanidad, que cada cual entiende a su manera, algo que es puramente casuístico, un bello gesto, que hermosea la discusión, cuando se pone sobre el tapete en las tertulias lo que debía hacerse en bien del pueblo, haciéndole progresar.

Convencimiento absoluto de cierta necesidad, no existe; por eso se adelanta poco. Lo raro, lo extraordinario, sería que sucediese lo contrario; y es que, criados, educados, desarrollados en este ambiente atávico, impórtanos poco estar tan próximo a poblaciones importantes,

para copiar algo de lo bueno que hay en ellas, acostumbrándonos a las exigencias de la vida moderna, sacudiendo de una vez la modorra, la pereza, el polvo de tantos años, y entrando francamente por las anchas vías del progreso, arreglando las calles, obligando a poner más plazas aceras en toda la Avenida de Moncloa Ríos, recogiendo las aguas de los lejados, teniendo adentras guardias que vigilen, para garantía de los ciudadanos, y sin hacer dejación de funciones las autoridades, inspeccionan los víveres que expenden el comercio, las carnes, etc., todo lo que sea beneficio directo para los vecinos.

Actualmente, algo se ha modificado; el avance, aunque pequeño, ha sido avance, y es menester continuar firmes en esa actitud, sin retroceder jamás, logrando así formar un pueblito que cumpla de honrado y trabajador, sea limpio, decente, presentable, acostumbrado al vivir moderno, que exige hábitos de desprendimiento por parte de todos, cultura, paciencia, nada de perezas, desdidas y abandonos, y un celo exquisito por parte de las autoridades. Esa es la labor de todos. Que así suceda y pronto, son nuestros mejores deseos.

## Año nuevo, vida nueva

Al entrar en el segundo año de existencia, EL ADELANTO saluda a sus lectores, dándoles gracias por su fervorosa ayuda.

Fundado este periódico con motivo de una campaña que, no es necesario mencionar, y una vez puestos los puntos sobre las i's, se da por terminada, ya que no tiene objeto, advirtiendo de pasada, que en toda ocasión, hora y momento, estaremos dispuestos y preparados a luchar si las circunstancias lo requieren.

## UNA INTERVIEW

Enterrados de la noticia (que creímos insólita), por ahí propalada, apresurámonos a visitar a nuestro querido amigo, de todos conocido, autoridad dentro de nuestra sociedad, y autoridad oficial administrativa, para que nos aclarase lo ocurrido.

Pero nuestro amigo, reservadísimo, negábase en redondo a decir nada.

Habímos de decirle que no tenía reservas, que se les había visto y oido, y coh razón y oportunidad, concesiones, pues entonces apaga y vano monos, huega toda conversación. En resumidas cuentas hemos sabido que la parada había sido por lo de los chicos americanos, a los que

dula, lo que dijo alguno, (interesado en enredar las cosas), de amenazas graves y ciertos temblores.

Si hubiera amenazas, interverría el fiscal, y en cuanto a los temblores, lo único que allí temblaba era el pobre periódico acaso por la excesiva nerviosidad del que lo sostenía. Respecto a palabras gruesas, la mayor sería del tamaño de un huevo pequeño, y eso fué todo.

Poco comentario merece el incidente, si bien nos parece excesiva logrosidad solo, disculpable en un joven, hacer preguntas que no pueden contestarse, como ya era de suponer; bien, muy bien, estuvo nuestro amigo, con su prudente comportamiento, por algo se dice que la prudencia es hija de la experiencia, madre de la sabiduría, y siendo así, es, ya, mayor de edad y no cosa de rapaces.

Con relación al asunto tratado, fué tan superficial, tan por encima, que no se nos alcanzó el porqué del incómodo como no hubiera cosas anteriores. Tratábese de unas inocentes cuchulleadas que iban con todos, y con ninguno, y que no había motivo para tomar en cuenta.

Pero ya en serio diremos que es lícito y no solo lícito sino conveniente y necesario que el periódico se ocupe de todo cuanto es del do-

mínio público, y afecta a todos y a una colectividad en la que aun tenemos muchos y muy buenos amigos, e intereses, y suponemos no será feudo particular de nadie.

Si la prensa de la joven América pudo escribir sendos, encomiables artículos, bien, puede escribir mandarrachadas nuestro periódico; quizá cada cosa en su lugar, y así se hace España pero libre, independiente y feliz, no amordazada, sujetada al carro de la tiranía por las que á lo mejor creen que la aman.

Nuestro periódico traerá insultos, no sera digno de ser leído por ciertas personas, pero no injury ni calumnia, bárbaramente, como hicieron en otros tiempos, y aun hace poco, escritorillos rabiosos.

J.O.

## EL ORFÉON DE TEIS

Visitamos esta masa coral el día primero de este año, tuvimos el gusto de oírla cantárnos con su arte, con su humor, con su cohesión, con su maestría admirable.

Gallardo, magnífico, insuperable el maestro, dirigiendo el coro, y todos aletor, pendientes de su acción, cantan de modo irreprochable. ¡Lástima de batatal!

Filigranas, delicadezas exquisitas, he ahí su labor. Fue un acontecimiento su venida, y en el Ayuntamiento, en el «Recreo Artístico», y en el «Liceo-Casino», lucieron su extenso repertorio, siendo aplaudidos.

Dijo el alcalde la bienvenida, obsequiólos con dulces y vinos, repitiéndose el obsequio en el «Recreo», cambiándose frases cariñosas entre el presidente de la sociedad y el de la masa coral.

Ocurrió lo mismo en el «Liceo-Casino», y al final, terminado el canto y el obsequio de pastas y de jerez, el presidente de la sociedad arregló con hermoso discurso congratulándose de su feliz arribo a estas playas de la hidalgua, y de la hospitalidad haciendo votos porque fuesen dichosas las horas que entra-

nosotros pasasen felicitándose de la buena idea que tuvieron ya que así visitándose, es como se hace simpáticas y se compenetraran los pueblos y conociéndose y compenetrándose se aman, que es la aspiración de la humanidad; el amor universal. Tuvo luego frases de merecido elogio para su exquisita labor artística, animándolos a continuar por el camino emprendido del estudio y el trabajo fuente de toda prosperidad y qué conseguirían inmarcables laureles.

Fué muy aplaudido.

Dirigieronse después a Beluso en donde saludaron a nuestro buen amigo y conterráneo D. Clemente Lago y al también conterráneo y expresidente del orfeón D. Manuel Lago Martínez. Allí comieron y descansaron un poco del trágico de la mañana, siendo obsequiadísimos. Canjaron después varias obras y regresando a poco para dirigirse a Vigo.

Tras la masa coral hermosa bandera y un estandarte regalo del pueblo de Pontevedra, con motivo del concurso de orfeones allí celebrado. Vayan nuestros saludos, nuestras votos sincerísimos, nuestras simpatías, nuestras similitudes para el orfeón de Teis; brindemos por ellos, por su prosperidad y por sus triunfos, y como ya tuvimos el gusto de decírselo al Presidente, al Maestro y a los demás maestros, que consigan muy pronto los lauros a que son merecedores y tienen derechos.

## LA PRIMERA MISA

Nuestro buen amigo el ilustrado y virtuoso joven D. Antonio Piñeiro Curia, celebró por primera vez el santo sacrificio de la misa, el domingo 29 de Diciembre próximo pasado, en esta iglesia parroquial.

Revisió el acto gran solemnidad, siendo la misa cantada y ayudándose en las ceremonias su señor tío, el sacerdote y antiguo coadjutor de esta parroquia D. Francisco Cerino.

El señor cura parroco le dirigió una plática adecuada, y al final fueron muchos felices a besarle la mano recibiendo muchas felicitaciones.

Con anterioridad a esta fecha, y celebrando el próximo acontecimiento, había obsequiado con, espléndida comida a varios amigos, a los que asistió D. Antonio Pazos y su señor hijo político D. José Rodríguez de Cela, D. Clemente Lago, el Sr. Calviño, D. Ventura García, D. Dámaso Egozcue y como es natural, el festejado y parte de la familia.

Hubo al final varios brindis, haciendo votos por la prosperidad del nuevo sacerdote, y luego por una porción de cosas futuras que quiera Dios que todas salgan bien.

Por nuestra parte damos nuestra enhorabuena al amigo y a sus fieles padres.

## Para las escuelas públicas y privadas

En el próximo verano se celebrará en Pontevedra un hermoso torneo de educación y cultura.

Después de verificados los exámenes en las escuelas, los dos alumnos más aventajados podrán concursar al concurso, concediéndose 15 premios para niñas, 15 para niños, 15 para maestras y 15 para maestros. El primer premio para alumna o alumno medalla de oro y para los maestros 700 pesetas; el último premio será medalla de plata para los alumnos y 125 pesetas para los maestros.

El concurso lo organiza la solidaridad pontevedresa de la Habana, que ha repartido programas.

Con que señores maestros, a trabajar para lucirse.

## DORADAS PILDRITAS

Al querido amigo Dámaso Egozcue, en el día de los Santos Reyes.

Te traen los Reyes, joh divino trago! un cesto de alambre dentro del cesto una casa grande mil socios lo menos, y eche V. por largo... cinco mil millones para consolarnos!

Dámasito mio héroe ignorado y Presi querido y casi chiflado, simpático punto filipino a veces vivido difunto joh Dámaso eres! Cojemos la pluma para contestarte dándote una tunda que ha de re-picarte cuyos recuerditos conservar quisieras pero... rasca las faldretas de las posaderas.

V mientras tu mente se telegrafica por sutil corriente archielectricista del sistema Morse tan descalabrado (parís de Egozcue.

sandunguero vago), y mientras tu mano se apoya indecisa en cierta teclita muy telegrafista pasa la corriente de cierto fluido misteriosamente que de Cangas viene o hacia Cangas va, y yo contagiado por fiebre inmorsiana medio adañasado por esa macana apoyo el dedillo tic-tac-tic-tac.

Y en estos versitos quisiera contarle cuatro cuentecitos con gracia y con arte, más de dos diabluras hacerte quisiera pero por lo duras se fueron por tierra. Item más, tres cosas, bailables y todo, y muy deliciosas (en un clero mod) le quiero explicar y así te aconsejo Dámasito amado mi dulce entreejo, tierrecito hado, no pierdas compás.

V empieza la jerga de las pilidoras que Dámaso traga son-eetas-hojitas que no son de Nakensi de Pablo Iglesias que cosquillas hacen y no causan penas; que son como agua echada en caliente, que abrasa y escaldá a un fresco tan Duende como Dámasito chico muy formal casi un pinopollito muy feromenal hombre de redafos y de tic-tac-tac-tac.

El domingo de Pascua de Resurrección dió un baile el Recreo de mucha pistón. Dámasito dame comunicación Y apoya el dedito en este bolón y tres soniditos yo voy a sacar que empiezan en tic y acaban en tac.

V mañana todos vamos a bailar no pierdas los modos Dámasin jamás y sigue el compás pues en estos chojos solo se precisa tu serenidad

y viva mi Presi y baile mi Vice y exponga y exprese Garrido en el Lice si el baile resulta brillante no más.

Para los no bailarines debe el Presi recitar conferencias a los socios ahí va una para empezar.

El origen de Bue en el mundo de los vivos y el gran mes en que ha nacido causando revolución (afinar el violín)

•Pues señor... cuentan que un (día único en la historia patria por ser fecha de hidalgua fecha gloriosa y bizarra... hubo un cataclismo inmenso y apareció Bue en España dejando al mundo suspense de admiración y de gracia. Por qué conmoción profunda estremeció el firmamento en sacudida atroz... un ca y en tal día vibró el viento con horroso fragor vagidos de ronco trueno?... Por qué tembló el mundo, (siendo un alarido de alarma) el que escapó del averno ante una obra tan magna?.

¿Por qué estupendo resorte se convocó el Universo?... ¿Cuál fué la emoción que el Orbe sintió en su dominio extenso?

Misterio fué... y sigue siendo, (preparar la lira).

¡Oh Masas divinas, venturosa hadas hermosas ondinas dé ligeras alas! dadme vuestra lira de dulces sonidos de tierra armonía de tristes suspiros...

Dadme vuestro aroma tiernas florecillas de frágil corola color de amalista...

Y vos querubines agiles y hermosos blancos, cual jazmines brujos misteriosos dadme vuestro azar...

Para que mi lira pueda sin enojos los hechos gloriosos de ti joh Bue cantarl (Aquí todo el mundo se emociona, naturalmente, y ahí va esa piladora Dámasito).

El domingo de Pascua de Resurrección,

dió un baile el Recreo  
de mucho pistón...

V el dia seis  
del mes actual  
dió cierto lince  
buena paliza  
á un infeliz  
chico muy formal  
y de cierta astilla  
archigarral  
-hombre de grandes ideas  
y de lic-taratic-lie-tac.

O. M. Q. y J. D. F.

Bueu 6 Enero, 1913.

#### NUESTROS AMIGOS

### D. Tomás Bolívar Massó

En el decenario de Madrid, Crónica Europea y Americana, tenemos con gusto datos biográficos referentes a nuestro querido amigo D. Tomás Bolívar, y aún a traeque de herir su susceptibilidad y modestia, no podemos sustraernos al deseo de copiarlos: Dicen así:

«La vida es lucha, eterna lucha, no por la vida, como dicen sabios materialistas, sino para la vida; guerra para la paz, discordancia para lo acorde».

Aquello mismo que hoy nos parece admirable, es lo que mañana encontraremos ridículo y aún quizás, en el mismo instante en que consideramos un «hecho», según sea el estado de nuestro ánimo y el punto de vista desde el cual analicemos un acontecimiento, así será la impresión que del mismo formemos.

Hay, sin embargo, un algo que es superior a nuestros sentimientos y que en todos los momentos aparece como verdad inmanente y fija, y es la idea de justicia, salvaguardia de las naciones y los individuos, la que vela sobre nuestro honor, sobre nuestros campos, sobre nuestros talleres, sobre nuestros amores y nuestros ideales, sobre las codicias de fuera y las traiciones de dentro, y esa idea vive en el alma de todos los hombres, si bien a veces aparece deformada por anomalías psicológicas, que, cual las de orden fisiológico, afectan también a nuestra naturaleza.

Esa idea de justicia es la que nos incita a aspirar a ser buenos y dentro de éstos, a ser los mejores.

Es un algo que nos impide a pensar y sentir en una forma que acerca nuestro espíritu a las sublimes regiones de lo ideal, desde las que nuestras apreciaciones son cada vez más benévolas y lisonjeras.

Para lograr esta finalidad, hay que trabajar con entusiasmo y lo en lo que constituye nuestra respectiva

esfera de acción y considerar que no todos fuimos elegidos para empresas gloriosas, pero si que todos podemos hacer una obra buena, de la que resulten ventajas, adelantos y mejoras para la Patria y la humanidad.

La personalidad notable y digna cuyo nombre va enunciado al frente de estos renglones, nos obliga a recordar que la verdadera grandeza de alma está en el amor que pongamos en nuestra obra, procurando ser heróicos en lo humilde y humanos en lo heroico, pues no hay que olvidar que somos cada una fuerza más conocida por sus efectos que por sus causas.

Son esta clase de individuos los que en la vida actual toman a su cargo la altruista misión de trabajar por el bienestar de las gentes, sin que pesen en su ánimo razones de conveniencia propia ni egoistas anhelos. Varones de alma fuerte que se crecen ante la adversidad y a quienes no embriaga ni enloquece la victoria.

Nuestro recto presentado, hombre templado para la lucha y que ha hecho un culto del cumplimiento de su deber, es de los que bien merecido tienen su enaltecimiento, ya que en sus rasgos más salientes se aprecia lo que vale el sentimiento del pundonor, y cómo éste hace fuerles a las personas para mantener sus derechos y prerrogativas imponiéndose por la razón.

Hombres de este carácter y tan virtuosos, son los que constituyen el ideal del progreso moderno y los que sintetizan las aspiraciones de los pensadores, que pretenden con la depuración de las razas mejorar el mundo.

Elocuente demostración de los conceptos que antes hemos expuesto, ofrecemos a la consideración del público la personalidad meritísima y distinguida de D. Tomás Bolívar, a quien gustosos ofrendamos este sencillo homenaje de simpatía, reflejo de las muy grandes y merecidas de que goza, conquistadas por sus rectos y nobles procederes.

D. Tomás Bolívar, figura de intenso relieve en Bueu, de la provincia de Pontevedra, es en esa localidad uno de los elementos que más se vienen distinguendo por su espíritu progresivo y genio resuelto y emprendedor.

Figura D. Tomás Bolívar como socio principal de la Casa T. Bolívar & Hijos entidad dedicada a los negocios de banca, comisiones y lábricas de conservas.

Además, nuestro presentado ha dejado gratos recuerdos de su labor como Fiscal municipal.

Por nuestra parte y dejando a un lado todas las antologías del articu-

lo para derivar la consecuencia de la bondad y rectitud de nuestro amigo, lo suscribimos, y creemos más y es que en los cargos y en la política de Bueu pesará su criterio, por eso es de estimar su equilibrio mental, su energía, su carácter que indudablemente sabrá buscar el bienestar de su pueblo.

Está ahora indicado para Juez sustituto y no tardará en ser el Alcalde de la villa y entonces si que se verán traducidos a la práctica muchos proyectos.

## NOTICIAS

El Director de este periódico, don Ricardo Portela Pazos, se ausenta de esta población, acaso por poco tiempo.

Además su marcha momentánea la sentimos mucho y veremos de conciliar su ausencia con la dirección del periódico, si es posible.

Muchos sentimos las torcidas interpretaciones que algunos dieron, al número de insectos. En realidad todo era materia floja, sin consistencia, así que no había para que picarse; que es lo peor que puede ocurrirle a uno.

El amigo Miranda, consejero de Liceo, que pasó la época formativa del alcalde, quien después de haberlo encargado para correr con todo lo necesario para el refresco dado a los orfeonistas de Teis en el Ayuntamiento, dejó comparsa y

sia novia, y de fiesta con unas docenas de dulces, que es seguro se le pudrían de gusto. ¡Vaya una gracia!

Desde hace unos días que se asentó el Gobernador, hallase ejerciendo el cargo, el Presidente de la Diputación, nuestro respetable amigo D. Antonio Pazos.

Hallase pasando una temporada en su tierra extremeña, la señora de nuestro buen amigo D. Amancio de la Cueva.

Al Sr. Alcalde damos muy atentamente las gracias por las órdenes que dió de limpieza de muchos estorbos de la playa. Así y todo, no obstante haber desaparecido algunos, aún quedan bastantes, entre ellos los caballeros de cerdos y las señoritas de gallinas pululando por los sitios más céntricos. Roguemos que no olvide a ninguno y apure a todos, complaciéndonos en tributarle este modesto aplauso al Sr. Alcalde, que no todo han de ser censuras, y deseamos muchos motivos de continuar aplaudiendo.

Hemos tenido el gusto de saludar al joven y simpático médico D. José Calviño, desde hace unos días aquí establecido. Deseámole prosperidades y mucha clientela.

Mañana regresará a Madrid nuestro buen amigo D. Francisco Rúa, a continuar sus estudios para ingresar en Telégrafos. Anunciada la convocatoria para cubrir 30 plazas, tenemos la seguridad de que nuestro estudioso amigo obtendrá una, de lo que nos alegraremos.

Se ha quedado con el arriendo del mercado y puestos públicos durante el presente año, nuestro joven amigo D. Joaquín Domínguez Ferradas.

Terminado el punto de Pascua, se han reanudado las clases en las escuelas nacionales y particulares.

Hemos oido decir que en una de las primeras sesiones que celebra el municipio, se propondrá el arreglo, relleno y afirmado de la plazoleta en las proximidades de la fuente. Acaso se piense en comprarle la piedra a D. Perfecto para utilizarla allí mismo como adoquinado. De todos modos el gasto no será menor de 500 pesetas, y con esa cantidad, ya puede hacerse algo.

El día de Reyes vino de Cangas un alaudino coro de jovencitas que recorrió las calles y cantó con mucho gusto en diferentes sitios.

Desde los balcones del «Liceo Casino», las hemos oido cantar, dialogar y bailar muy bien, constituyendo un cuadro muy aceptable.

Adelantan mucho los ensayos de las dos comparsas que este año se lucirán por nuestras calles en los próximos carnavales.

Dicen que serán notables, de lo que nos alegramos; las cosas o no hacerlas o hacerlas bien.

Estos días pasados andubo por ahí una cuadrilla de astros gallos con los osos y monos correspondientes.

Se les mandó ahuecar, y no está mal, porque maldita la falta que hacen.

Han contraído matrimonio los simpáticos jóvenes Benito Fernández y Carmen Lorenzo, a los que felicitamos y deseamos eterna luna de miel.

El miércoles pasado, por la tarde, reunirieron varios comerciantes en el Salón Celpi; para protestar contra el aumento de arbitrios que parecen excesivamente subidos, y no es así, puesto que el arriendo subido fué también.

Lo de siempre: pagar no agrada, y sin embargo quieren obras y reformas que habrán de pagarse con moneda de papel de estraza.

Debiera el Municipio prescindir de toda clase de gabelas que dan lugar a fiscalizaciones onerosas, haciendo un reparto equitativo y justo, pagando lo que deben pagar (que hoy no es así) y cubriendo el déficit a prorrata, se evitaría muchos disgustos.

Tip. de la Viuda de Landín Pontevedra